

COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO			
ASIGNATURA: Sociales	GRADO: 8	PERIODO: III	FECHA: 21/07/20

TEMA: Independencia de la Nueva Granada

Fecha límite de entrega: 31 de julio de 2020

Proceso de independencia

Esta semana veremos, en términos generales, la manera en la que se independizó el territorio de Nueva Granada, hoy conocido como Colombia, comprendiendo que este proceso tuvo un carácter continuo y prolongado, que tuvo varias y profundas variaciones, además que implicó un cambio completo en la forma de vida de las personas que se encontraban al interior del territorio.

Primero debemos comprender que este proceso inicia en el año de 1810, con la formación de una especie de junta autónoma, la cual surgiría a modo de oposición por la toma de la corona española por parte de Napoleón Bonaparte; posteriormente, dicho proceso no culminaría sino hasta el año de 1819 con la batalla en el puente de Boyacá, sin mencionar que la independencia de Nueva Granada impulsaría procesos de independencia en los países circundantes, procesos que culminarían en el año de 1824 (Alva, R. y Nava, M. 2018. Párr. 1).

El Proceso de independencia de la Nueva Granada se puede dividir en tres momentos:

1. Un primer momento conocido como la primera república o, mejor conocido como, la “patria boba”, dicho periodo iniciaría el 20 de julio de 1810, con lo que hoy conocemos como el grito de independencia, movimiento desencadenado por la conspiración de un grupo de criollos que buscaba impulsar el movimiento independentista, para lo cual recurrieron a la petición de un florero al español José González Llorente, el cual se negaría, lo cual sería utilizado para impulsar una protesta popular y en la proclamación de los primeros momentos de independencia con la creación de una junta de gobierno y la firma del acta de independencia de Santa Fe (Alva, R. y Nava, M. 2018. Párr. 4). Sin embargo, hay que indicar que no se proclamó la independencia total, de hecho, varios criollos se oponían a ser gobernados por españoles, pero reconocían la autoridad del rey español, lo cual dividiría a la población entre los que buscaban la independencia total y aquellos que juraban lealtad al rey español.

Este movimiento de independencia volvería a dividirse por conflictos internos, se dividirían en dos bandos: los centralistas, quienes buscaban que el gobierno se estableciera en un centro desde

donde tendría total autoridad sobre el resto de los territorios, y los federalistas, quienes proclamaban que cada ciudad debía de tener un gobierno propio, de tal manera que las leyes se adaptaran fácilmente a las particularidades de cada zona. Esta división solo lograría debilitar al movimiento independentista (Alva, R. y Nava, M. 2018. Párrs. 5 y 6).

2. Una vez que el Rey de España recuperara el trono se encargaría de reconquistar y negar los intentos de independencia desarrollados en las diferentes colonias, este proceso estaría en manos del general Pablo Morillo, quien iniciaría este proceso en el año de 1815 desde territorio venezolano, el cual llegaría a territorio de la Nueva granada en el año de 1815 tomando control de la ciudad de Cartagena, desde donde avanzaría hacia Santafé de Bogotá, tomando así control del país en el año de 1816. El gobierno de Morillo se caracterizó por un proceso que se denominó el Régimen del Terror, ya que Morales declarararía el arresto y asesinato de todo aquel que estuviera implicado, directa o indirectamente, en el proceso de independencia; sin embargo, esto solo incrementaría el descontento general de la población y ayudaría a impulsar el movimiento de independencia (Alva, R. y Nava, M. 2018. Párrs. 7 - 10).

3. Finalmente, en el año de 1818, se daría inicio a la campaña libertadora de nueva granada, la cual estaría liderada por dos individuos: Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander, para resumir este proceso podríamos decir que se caracteriza por la tenacidad y la sagacidad (astucia) del ejército independentista, esto debido a que tomaron desprevenidos a los españoles al desplazarse por zonas, y durante temporadas, consideradas como ilógicas y peligrosas; un ejemplo de dichas circunstancias es que los independentistas se movilizarían durante la temporada de lluvia, cosa que no hicieron los españoles, además que, al tener los españoles vigiladas las rutas principales para la movilización hacia Bogotá, decidieron tomar una ruta por el paramo de Pisba, la cual no estaba vigilada al ser considerada como peligrosa (Alva, R. y Nava, M. 2018. Párrs. 12 y 13).

Este proceso de independencia culminaría el 7 de agosto de 1819 con la batalla del puente de Boyacá, después de la cual el virrey español abandonaría la ciudad de Bogotá, despejando el camino para que el ejército independentista llegara a la ciudad el 10 de agosto del mismo año (Alva, R. y Nava, M. 2018. Párr. 14), después de lo cual se continuaría con el movimiento independentista, liderado por Bolívar, hacia territorios circundantes como Venezuela y Ecuador.

Fuentes:

- Avila, R. y Nava, Melvin (2018) Independencia de Colombia (Nueva Granada) Para LHistoria.com. Disponible en: <https://www.lhistoria.com/colombia/independencia-de-nueva-granada> Consultado el 22 de Julio de 2020.

Actividades:

Todas las actividades deben de ser enviadas por medio de la plataforma de Nota Escolar.

1. Investiga la biografía de uno de los próceres de la historia del país (Antonio Nariño, Policarpa Salavarrieta, Simón Bolívar, entre otros) y escribe una breve reflexión, en tus propias palabras, sobre porque las acciones de dicha persona son tan importantes para comprender la historia de nuestro país.

Link o enlace para la clase:

Tema: Clase Octavo Martes 28 de Julio

Hora: 28 jul 2020 07:00 AM Hora del pacífico (EE. UU. y Canadá)

Unirse a la reunión Zoom

<https://us04web.zoom.us/j/7690466940?pwd=WWI2TjJhT29rKzZXaW9EeG9nZDQxQT09>

ID de reunión: 769 046 6940

Código de acceso: 2SVF4T

